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2014 年 10 月，十八届四中全会提出全面推动依法治国的决议，总目

标是建设中国特色社会主义法治体系，建设社会主义法治国家。然而，目

前对依法治国的理论还有许多误解。为学习贯彻十八届四中全会精神，研

讨全面推进依法治国进程中完善人民代表大会制度的理论意义和实践经

验，强化智库功能，2014 年 11 月 27 日 , 中国社会科学院政治学研究所、

中国人民大学重阳金融研究院联合主办了主题为“依法治国与人大建设”

人大建设是依法治国的主要方向

——“对话：依法治国与人大建设”研讨会纪要
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的思想沙龙，与会专家、学者就什么是依法治国、如何实现依法治国以及

人大建设在依法治国中的意义等问题进行了深入探讨。 

依法治国：问题仍然存在

王文（中国人民大学重阳金融研究院执行副院长）：目前对依法治国

的看法还存在很多误解，比如有人认为，怎么现在才提依法治国，难道以

前都不是依法治国吗？那过去怎么治国，一人治国？

我的困惑是，依法治国跟宪政到底是什么关系？宪法又有什么作用？

依法治国和法律主义到底有什么区别？对未来依法治国应该有一些什么具

体的建议？

赵乐强（浙江省乐清市人大常委会主任）：第一，面对新的形势，四

中全会要求在过去的基础上全面地、更好地、更深入地依法治国。依法治

国推出以后能不能有普遍约束力，怎么依法治国都是非常重要的问题。

第二，执法环境如何。依法的程度如何提高？哪些是我们依法的重点，

重点是老百姓还是政府？但现在主动权还在政府手里。政府和百姓之间存

在“不对等”。

房宁（中国社会科学院政治学研究所所长）：改革开放以来，我们颁

布了大量的法律，但这么多法律出来后，哪些是重点？简单理解，依法治

国就是政府依法执政，老百姓遵守法律，在法律的框架内从事各种活动，

但是在这个当中似乎存在一些“不对等”。再看有关法律的解释权。我们

经常看到政府颁布的条例里最后会附上“以上条文解释权归 xx”，这好像
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也存在问题，如果有争议怎么办呢？这好像也存在“不对等”。

韩旭（中国社会科学院政治学研究所政治制度研究室主任）：改革开

放 30 多年，我国经济社会发展取得了很大进步。在我们全面推进依法治

国的情况下，人大的作用其实非常重要。从改革开放到 2010 年形成法律

体系，我们一共制定了 3 万多条法律或法令，但是能有效实施的不是很多。

现在法治的核心问题，不是我们制定了多少法律，而是要如何守法，如何

让法律得到普遍一体化的执行和遵守。这里面有群众的守法问题，有政府

的执法问题，其中最重要的问题就是政府如何执法，政府有没有遵守法律，

执法过程是不是能够得到有效监督，所以我们需要建立一套更完善的法律

体系。

人大制度很重要的功能就是监督功能。在执行法律、行使权力的过程，

人大能不能有效地监督政府和公共权力的执掌者，这很重要。

新中国成立 60 多年、改革开放 30 多年来，依法治国这个问题并没

有得到很好地解决。在此情况下，人民代表大会制度能不能更加完善，

人大的监督功能、作用能不能更好地发挥，这都是我们当前面临的很重

要的问题。

依法治国是改革开放以来的顶层设计

房宁：四中全会提出全面推动依法治国的决议，实际上也是对建国以

来，特别是改革开放以来的政治建设、社会主义法律体系建设的一个总结，

同时也是未来进一步在法制轨道上推动中国工业化、城市化、现代化建设

的很重要的一步。

四中全会进一步提出了推动依法治国。法治的概念是在改革开放之初，
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邓小平作为改革开放总设计师提出来的。更远一点讲，法治是人类的治理

手段，也是一种治理的体系，这个古已有之。中国历史上第一个实现大统

一的秦朝，非常重要的影响就是它的法律。秦朝的建立实际上是法治的胜

利，所以秦律在历史上是最严格、最完整的。说封建社会是人治的社会，

不讲法治，实际上是不对的。

所以法治和人治始终是人类治理的两种基本手段，法治是一种规范性

的管理，要确定一个行事规则，根据这个规则进行社会的治理。所谓人治

是经验性的管理，根据人们的一些需要，或道德、意识、原则来进行裁量。

中华人民共和国建立也非常注重法律，我们在 1954 年制定了中华人

民共和国第一部宪法，1955 年第一届全国人大召开了，建立了我们国家真

正的政治制度，就是人民代表大会制度，宪法和人民代表大会制度是我们

国家政治的基石。

十一届三中全会纠正了文化大革命的错误。在理论上、治国的方略上，

反思文化大革命。在这个基础上形成了一个很鲜明的认识就是社会主义法

制一定要进行。于是邓小平在改革开放之初的总体设计中提出了依法治国，

并随着实践不断发展。现在我们用的是依法治国建设社会主义法制国家，

把法制变成法治。

赵乐强：我认为这些年法治建设的速度很快，但速度很快不意味着社

会就能适应。我们发自内心地感觉到四中全会提出的依法治国非常好，提

出的时机也非常好。经济发展到了现在的水平，矛盾也陆续出现，这时再

去研究法律，去解决中国自己的问题，是一条对的路。

依法治国的基层环境如何？我看老百姓对法治的呼唤比政府要强，“我

有钱了，富起来了，创业机会也有了，现在最需要的就是保障财产安全，

法制健全能保护我的财产安全”，所以老百姓的要求非常强烈。我们如果
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有一个比较好的法律框架，百姓、政府都按法律行事，那就对了。

乐清人民听政议政制度是良改

房宁：以温州乐清市为例，乐清的人民代表大会常委会有一个“广场

政治”，就是人大和政府、地方党委以及人民群众四方共同研究当时乐清

的一些社会问题和社会矛盾。

赵乐强：乐清是东南沿海比较发达的地方，2000 年开始其综合实力一

直在百强县里排名比较靠前，但经济发展快就有各种矛盾。

基层人大没有立法权，它最大的功能是对政府实行监督。基层人大这

一国家的根本制度当然很好，但基层人大如何运行目前还不是很明确。政

府应该支持它把老百姓的声音反映出来，成为政府的监督力量。

比如 2012 年人民代表大会期间，乐清定出四个急待解决的问题——

河流治理、食品安全、交通拥堵和垃圾围城。这些问题被提出来以后，我

们就召开会议，政府去调研，人大也去调研，双方提出问题，政府做报告，

人大也做报告，最后定出几条方案，政府去执行，一年干下来拿出了成绩单。

这个目标我们做到了。

又比如乐清原来有 31 个乡镇，2011 年，我们决定要撤除一些。但意

见不统一，底下阻力太大，执行不下去了。后来我们就召集 31 个乡镇派

出自己的代表，组成人大代表，充分表述应该撤除多余乡镇的依据和理由，

而且可以畅所欲言。群众有了话语权，参与感，最后就支持了政府的决定。

这种效果，无论从民主角度还是从法制角度来都是最好的，为依法治国打

下了很好的基础。
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房宁：这就体现了依法治国、人大治国所起的作用。一是我参与了，

二是表达了，这就是政治协商了，最后协商的结果我可能就容易接受了，

这给人民群众一个参与、协商、监督的权利。如果政策存在不合理，人民

群众还可以监督、提出异议，最后还可以改变仲裁。所以人大制度是化解

在发展当中社会矛盾的一个重要的机制。人民听政制度就是一个善制，就

是良政，它可以引导人民群众参与、协商、监督政府，有利于化解社会矛盾，

整合社会资源，凝聚社会共识，有利于经济社会的发展。

赵乐强：我再补充乐清的一个例证。老百姓的法治要求在提高，比如

危房鉴定。老百姓要求鉴定，但住建局可能觉得会影响到城镇规划。这时

人大就发挥作用了。人民听证会上把问题提出来，住建局来做报告，房管

局也提出意见，危房户代表也发表意见，最后乐清的危房鉴定及审批就形

成了一种新的规定。这就有法可依了，很多问题就解决了。

韩旭：这是对人民听政的价值或者经验的探索。政府的权力要行使，

政府的作用要更好地发挥。我们一方面强调市场要发挥一个决定性的作用，

但另一方面政府的作用也一定要有，但政府在行使权力过程当中一定要受

监督。乐清给我们提供了非常好的样本和思路，就是要建立一套更完善的

具体的机制、程序，能够更好地监督、规范政府行使权力的行为。

有中国特色的法治建设：惠而不费，民主协商

房宁：惠而不费是中国古来治国理政思想的最高境界，就是说要有效

果，但成本要低。中国特色社会主义法律体系基本形成解决了有法可依的
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问题。而真正让法律体系有效运行起来，我认为还有以下几个问题：

第一，要提高法律的质量，四中全会提出了良法。良法就是可以有效

执行的法律。如果法律定了，但实际上做不到，那就不是好的法律，就要

不断完善和修改。人民群众守不守法，和法治体系的质量也有很大的关系。

四中全会文件里面提到法律的权威在于实施，不能实施就没有权威，就会

造成对法律的不尊重，所以说法律的质量要不断提升。我认为乐清的人民

听政制度在很大程度上是在推进法治的建设。

第二，关于中国特色问题，就是协商民主。实际上法治、社会治理是

一个复杂的过程，应该是多元的，如果单一化，社会矛盾就会很多。这就

是中国特色社会主义法律体系，强调多元。

第三，法律的质量符不符合发展阶段，符不符合国情和传统文化。法

治不是一个冷冰冰的规则。比如我们国家非常强调协商能力，协商民主可

以有利于法治的实施，有利于解决我们在经济社会发展中的各种矛盾和问

题，有利于社会的发展。

赵乐强：（法治）不能冷冰冰的，法律要变成一种秩序行为，比如行

人只知道闯红灯要罚款 200 元、扣 6 分，但并没意识到这是国家的法律必

须要自觉遵守，这就涉及到法治文化问题。

房宁：真正形成法治必须要有一个社会守法的意识和行为，这样就形

成我们所说的法治文化。但是如果没有外在的规则，就凭人的觉悟，搞教

育就完全虚伪化了。所以现在必须强调法治，信任不能够代替监督。一定

要把主客观行为规范和主观的教育提升、人的思想境界、道德水平结合起

来，法治和德治结合。



8

人大建设：依法治国的主要方向

赵乐强：四中全会以后，人大的制度建设会有一个更好的历史机遇。“协

商民主”被着重强调，从法治思想角度来讲，对老百姓也不再是居高临下

的态度，沿着这条路走下去，人大会有很大的发展空间。

现在的人大建设，基层是以监督为主，对老百姓的影响也在加大。人

大影响力增加是民主政治建设和建设的重要资源，县一级的人大建设要具

体，不能概念化，不能太抽象，也不能没有原则。

韩旭：无论是讲依法治国还是推进国家治理体系不断现代化、不断完

善，的确要考虑“惠而不费”的问题。中国无论是人口还是幅员规模都很大，

要考虑国家的稳定性，同时要不断推进改革，即我们今天讲的全面深化改

革的任务。

这种情况下，一方面，特别是在政治建设方面，我们要保持审慎的态度，

不能太着急。我们现有的制度资源很丰富，如果运转起来会很有效，人民

听政在乐清的实践就给我们很大的启发。人民代表大会制度如果真正能够

把宪法赋予它的职权发挥出来，对进一步促进我们国家的经济社会发展，

推进改革开放实际上会非常有效。

人大制度，从建国之初就建立起来了。我们总说人大制度是根本制度，

这个事情不能停留在口头，要真正从观念上、认识上解决，把它的制度优

势发挥出来。依法治国也是首先要依宪治国，人民代表大会制度在宪法当

中被确定下来，把它发挥好、建设好，并且不断的完善，对全面推进依法

治国非常重要。
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房宁：四中全会提出继续全面推进依法治国，其中一个核心的思想就

是依法治国首先要依宪治国、依宪执政，把宪法作为依法治国的一个中心，

把宪法的实施、落实作为依法治国的核心内容。

进一步讲，中华人民共和国宪法的核心就是规定了人民代表大会制度，

我想依法治国、依宪执政要集中体现在人民代表大会制度的发展、完善、

建设和作用的发挥上。

针对法制建设、依法治国，一方面四中全会是一个里程碑，对过去我

们的实践做了一个总结，一方面继续推进中国的法治还有很长的路要走，

它也要与时俱进，这个路最主要的就是要真正的把依法治国加以实施、落

实，建设形成中国的法制文化。 　　

我们提出一个标准叫“惠而不费”，这实际上是两个问题，一是要提

升法律体系的质量，二是你要形成全民守法的文化。法制建设首先要表现

在人民代表大会制度，人大要总结经验，要不断推进。再是要提高法的质

量，要协商民主，因为无论从法律本身还是执法的实践，都是存在矛盾的。

这些矛盾怎么解决呢？这就是我们说所谓的法治文化方面的问题了。

实施起来最顺畅、效率最高、成本最低的途径就是人民代表大会制度。

人民代表大会在提升法律体系的质量、形成法治文化方面处于核心地位，

我认为未来中国政府体制改革、民主政治建设的核心就是人民代表大会制

度。党的领导、人民当家作主和依法治国被称作“三统一”，人大制度的

发展是中国体制改革、民主政治建设、法制建设的主战场、主阵地和主要

方向。

从人大来讲，首先应该关注地方人大，因为我们政治体制改革、社会

建设、社会治理的前沿都在地方、在基层。各种矛盾也在基层。在基层把
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问题解决了，它就不会发展成全局的问题。基层主要的问题就是社会矛盾，

社会矛盾怎么统筹？要用协商的办法，照顾各方利益。我认为现在最好的

办法，就是由人大来主持，背后是共产党领导，旁边是政府，对面是人民

群众，然后我们把几方搁到人民听政的道场里面，这就是协商民主的基本

形式。人民听政，由人大来主持、统筹经济社会矛盾的表达机制、协商机制、

化解机制和监督机制，这是中国的实践当中客观进程产生的。

所以我认为，我们未来的中国政治体制改革，民主政治建设，法治建设，

依法治国可以聚焦的就是地方人大的建设，地方人大作用的发挥，集中可

以反映在“人民听政”这四个字上。

四中全会提出全面推进依法治国，我认为我们要把它不断地加以落实，

落实在宪法、在人民代表大会制度，在地方人大，这就是在经济社会发展

中来解决、参与、协商、监督的中国特色社会主义民主政治、法制的核心

问题。


